

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

	Pta.	Cts.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal). . . . .	2	50
Ultramar. . . . .	2	50
Número suelto. . . . .	0,05	

## Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

En Cataluña

Barcelona 7 á las 2'50 t.

Continúa la mejora iniciada en el movimiento huelguista.

Hoy ya trabajan la mayoría de fábricas de Barcelona, de Gracia y de Sans, todas las de San Andrés del Palomar y algunas de San Martín de Provensals, donde se ha celebrado una reunión mixta de socialistas y anarquistas para ponerse de acuerdo.

En la mayoría de oficios ha cesado la huelga. Los panaderos vuelven á trabajar en todos los pueblos de Cataluña.

Mejora la situación de Sabadell donde son muchos los que trabajan.—Amengual.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

En las Cámaras

Madrid 7 á la 1'15 t.

Hoy continuará en el Congreso la discusión de los presupuestos generales de la isla de Cuba.

Después se reunirá la Comisión que debe dictaminar sobre el proyecto de división territorial de las Antillas, para convenir la redacción de dicho proyecto.

En el Senado se continuará tratando de la reorganización del Consejo de Instrucción pública.

Desde Alemania

Madrid 7 á la 1'45 t.

Ayer se celebró la apertura del parlamento alemán.

El Emperador Guillermo II leyó el discurso de Mensaje, afirmando que la conservación permanente de la paz, sería el objeto de sus continuos esfuerzos.

Dijo también, que dentro de poco tiempo presentaría al parlamento proyectos de Ley para mejorar la situación de las clases obreras.

La salud del Sr. Cassola

Madrid 7 á las 2 t.

El General Cassola se ha agravado en la bronquitis que viene sufriendo, habiendo padecido algunos ataques de disnea.

S. M. la Reina Regente y S. A. la Infanta D.ª Isabel han mandado á preguntar por el estado del enfermo.

Las Infantitas han ido en persona á suscribir las listas de los que se interesan por la salud del General.

La cuestión obrera

Madrid 7 á las 2'30 t.

La huelga obrera toca á su término en España.

Restan tan solo chispazos dispersos de coacción en Valencia, Barcelona, Bilbao, Córdoba y Antequera.

En los Departamentos del Norte de Francia continúan los desmanes y frecuentes colisiones entre las tropas y los obreros.

En Valencia

Madrid 7 á las 3 t.

Gana terreno en Valencia la causa del orden y del trabajo normal.

Disminuye el núcleo de los huelguistas. Los conservadores han perdido la esperanza de que las actuales circunstancias les favorezcan para alcanzar el poder.

## La Manifestación del 4 de Mayo

(Telegramas de El Imparcial)

En Valladolid

Valladolid 4 (10,50 noche)

Como oportunamente anuncié, esta tarde se ha celebrado la manifestación obrera convocada ayer por carteles fijados en las esquinas.

Esos carteles estaban firmados por individuos de la junta de la Federación castellana.

Al mismo tiempo que los carteles socialistas, aparecía en las esquinas un bando del gobernador civil recomendando el orden y desvaneciendo los temores que tenían las personas timoratas.

Como antecedente de la manifestación obrera indicaré que anoche celebraron varias reuniones los trabajadores, en vista de la convocatoria fijada en las esquinas. La más importante fué la del gremio de ebanistas, celebrada en el salón de la Sociedad Filantrópica. Discutieron muchos dos extremos propuestos por comisiones de otros gremios. Esas comisiones querían que, además de pedir en la manifestación de hoy las ocho horas de jornada, se pidiese aumento de salario y el

cierre de los talleres establecidos en este presidio.

El gremio de ebanistas, en la reunión indicada, desechó lo propuesto por esas comisiones y acordó pedir sólo las ocho horas de trabajo.

En las reuniones de que vengo hablando tratóse de si los obreros de Valladolid debían declararse en huelga hasta que los burgueses concediesen la jornada de ocho horas.

Después de manifestarse opiniones encontradas, prevaleció el criterio de no declararse en huelga y seguir trabajando hasta ver lo que hacían los obreros de otras capitales.

Los presidentes de esas reuniones recomendaron el mayor orden para la manifestación.

Con este espíritu de paz que predominaba entre las clases obreras en las reuniones indicadas, los trabajadores han asistido hoy á la manifestación.

Esta comenzó á las tres de la tarde. Los manifestantes se reunieron en la plaza del teatro Lope. Allí estaban representadas las diversas industrias de esta población.

Los obreros del ferro-carril no asistieron en masa, pero no faltó ninguno de aquellos que están afiliados á la Federación castellana.

Puede calcularse en 3.000 el número de los obreros que formaban la manifestación. Esta se dirigió al Gobierno civil, con orden extraordinario, dado el número de curiosos que iban engrosando la manifestación.

Delante iba una comisión de la Federación castellana con un estandarte rojo en que campeaba el lema de «Ocho horas de jornada.» Seguían los demás obreros, formados por industrias, que llevaban otra bandera con los colores nacionales y el mismo lema que la anterior.

Era grandioso el espectáculo que ofrecía el paso de la manifestación. Los balcones estaban llenos de gente, y las avenidas de las calles atestadas de curiosos.

Durante la manifestación no hubo el más pequeño incidente.

Llegada que fué la manifestación al Gobierno civil, una comisión de obreros subió al despacho del gobernador.

Estaban allí, acompañando á la primera autoridad de la provincia, el diputado á Cortes señor Pimentel, varios diputados provinciales, los jefes de la Guardia civil y varios representantes de las prensas local y madrileña.

El presidente de la comisión obrera pronunció un breve discurso para exponer los deseos de los manifestantes y entregó una exposición dirigida por los obreros al presidente del Consejo de ministros pidiendo la reducción del trabajo á ocho horas.

El gobernador contestó que hoy mismo enviaría á Madrid la exposición presentada, y que aplaudía la sensatez de los obreros de Valladolid. Dijo á éstos que confiasen en los buenos propósitos del gobierno, decidido á estudiar los problemas relacionados con los obreros. Terminó recomendándoles se disolviese la manifestación y que continuasen asistiendo á los talleres como hasta aquí.

Luego hablaron otros obreros exponiendo las necesidades que sienten y la triste situación de diversas industrias.

El gobernador contestó que buscaría el inmediato remedio á esos males en cuanto dependa de él, y que pondría en conocimiento del gobierno estas quejas.

La comisión de obreros pidió al gobernador que dirigiese la palabra á los manifestantes aglomerados en las avenidas de la casa-gobierno. Entonces el gobernador salió á uno de los balcones, y resonaron grandes aplausos y vivas al gobernador, lanzados por los obreros.

El gobernador pronunció un elocuente discurso, en que alabó la sensatez de los obreros castellanos. Dijo que el camino del orden era el mejor para conseguir los fines que se proponían los manifestantes. Aseguró que el gobierno procuraría resolver en justicia la petición de los obreros.

Les recomendó que no abandonasen sus trabajos, y terminó dando un viva á Castilla, que por todos fué contestado.

El discurso del gobernador ha causado muy buen efecto. Fué á menudo interrumpido con salvos de aplausos y vivas.

Cuando el gobernador se retiró del balcón los manifestantes plegaron las banderas que llevaban y se dispersaron con el mayor orden.

La manifestación ha resultado brillante y ordenada. Todos elogian la sensatez y la cordura de los obreros.

Siguen las precauciones adoptadas; pero no hay temor alguno de que se altere el orden.

Los obreros asistirán mañana á sus trabajos.—Cortés.

En Bilbao

Bilbao 4 (2'45 tarde.)

A las diez de la mañana están reunidas fren-

te al teatro Romea unas 3.000 personas con nueve banderas.

Los operarios mineros serán unos 200.

El presidente del comité socialista manifiesta al secretario del gobierno que el meeting no puede celebrarse en el teatro y que por consiguiente le pide autorización para verificarlo en la plaza.

El secretario accede á la petición y el meeting se celebra en el sitio indicado.

El presidente explica el objeto de éste.

El compañero Perezagua pronuncia un discurso en contra de la burguesía y en defensa del proletariado.

Excita á todos para que se unan al acuerdo del Congreso de París y recomienda el orden.

Enseguida se da lectura á la exposición que los obreros dirigen al gobierno para que se rebaje á ocho horas la jornada, se declare abolido el trabajo para los menores de catorce años y se supriman los destajos en las contratas de obras. La exposición contiene otras varias peticiones.

El meeting termina con vivas á las sociedades obreras.

Las banderas á que me he referido representan á las distintas sociedades obreras.

En seguida empieza á organizarse la manifestación.—Olmedo.

Bilbao 4 (3 tarde)

Después de terminado el meeting, gran número de espectadores, acaso más de 2.000, se dividen en grupos, dirigiéndose á las calles por donde ha de desfilarse la manifestación.

Esta no excede de 700 personas.

Los manifestantes se dirigen por las calles de Laguna, San Francisco, Hernani, puente de la Merced y calle de Santa María al Gobierno civil.

Una comisión sube y entrega la exposición al gobernador, que exhorta á los manifestantes para que no promuevan ningún desorden.

La manifestación sigue por las calles de Rivera y del Arenal, puente del Arenal, calle de la Estación, Gran Vía y Plaza Aléptica.

En esta plaza pronuncia un discurso el presidente del comité.

Dice que ha llegado el momento de acabar con los burgueses, que chupan la sangre de los trabajadores.

Añade que las excesivas precauciones tomadas por la autoridad demuestran que ésta ignora cuánta es la sensatez y cordura de los trabajadores.

Declara que éstos se amparan hoy de la legalidad para ejercer un derecho natural, porque no tienen otro remedio, pero que ya llegará un día en que recabarán su derecho por la fuerza.

Termina recomendando á los trabajadores que al terminar la manifestación se separen con el mayor orden.

El compañero Perezagua pronuncia un discurso muy violento contra los burgueses, á los que llama holgazanes.

Dice que en concepto de algunos la revolución social es una conquista que los obreros holgazanes hacen contra los patronos, á fin de que éstos se mueran de hambre.

Tal suposición es inexacta—añade.—La revolución social tiende á que los obreros reciban íntegro el producto de su trabajo.

Habla después contra el Estado, el ejército y el clero, diciendo que estos poderes protegen el capital y tiranizan á los obreros.

Habla de la necesidad de cortar los troncos de aquellas ramas.

Excita á todos para que se declaren en huelga, y se queja de la exigua representación que en la manifestación tienen los obreros de las minas.

Aconseja que la manifestación se disuelva pacíficamente, y termina asegurando que la burguesía sólo tiene de vida lo que resta de siglo. Después del presente discurso empieza á disolverse la manifestación.—Olmedo.

Bilbao 4 (3 tarde.)

Antes de disolverse la manifestación uno de los concurrentes pide que el comité gestione la libertad de los once detenidos por el gobernador civil.

Perezagua contesta que el gobernador no podía poner en libertad á los detenidos por haberlos entregado á la autoridad judicial.

Varios trabajadores que están frente á mí exclaman:

«Bien presos están si pagaban á los trabajadores que no querían unirse á la huelga.»

Esta frase demuestra la sensatez y la cordura de los obreros de Vizcaya.

La manifestación se disuelve pacíficamente y con un orden admirable.

En el teatro Nuevo han estado el gobernador civil, el presidente de la Diputación provincial, el alcalde, el marqués de Casa-Torres y fuerzas de miliones y de la Guardia civil.

Las estaciones estaban ocupadas por las tropas.

No ha habido ni una sola riña. Todos han dado admirable ejemplo de cordura.

Los obreros empiezan á marchar por el ferrocarril de Portugalete para Arboleda de Matamoros, con objeto de verificar un segundo meeting.

En representación del gobernador ha ido el Sr. Marsal, delegado de vigilancia de la provincia.

La población está tranquila. La gente ha salido á paseo.

Muchos obreros se han quedado en Bilbao con objeto de pasar aquí la tarde.—Olmedo.

Bilbao 4 (9 noche)

Se ha celebrado el meeting de Arboleda de Matamoros, al que han asistido mil obreros.

Los manifestantes se han retirado después de la reunión con el mayor orden.

En Bilbao hay tranquilidad.

Los paseos han estado muy concurridos.

El partido de pelota en el fronton de Abanto animadísimo.—Olmedo.

En Sagunto

Sagunto 4 (6,5 tarde)

Esta mañana la autoridad se ha apoderado de varios pasquines en que se invitaba á los obreros á declararse en huelga pacífica.

Hasta ahora no hay ni siquiera proyectos de manifestación, y la tranquilidad es completa.—T.

En Alcoy

Alcoy 4 (12,40 tarde)

Por la autoridad competente se ha concedido permiso para una manifestación que se celebrará mañana á las diez de la misma.

El permiso ha sido concedido bajo las condiciones siguientes: 1.ª, que la manifestación sea pacífica; 2.ª, que no se interrumpa el tránsito público por las aceras ni por el centro de las calles; 3.ª, que los manifestantes no lleven arma alguna, y 4.ª, que los manifestantes declaren que calles han de recorrer.

El aspecto de la población es animadísimo.

Se asegura que el lunes habrá huelga parcial. Con este motivo las autoridades redoblan las precauciones.—El corresponsal.

En Jaen

Jaen 4 (12,55 tarde)

Acaba de celebrarse con el mayor orden la manifestación obrera, que se componía de unas cien personas.

Las manifestantes se dirigieron al gobierno civil, donde una comisión entregó al gobernador una exposición pidiendo que se aumente el jornal y que la jornada conste de ocho horas.

Después la comisión rogó á los manifestantes que se disolvieran, como en efecto así lo hicieron sin producir el menor desorden.—Espejo.

En Linares

Linares 4 (2,40 tarde)

Acaba de terminar la solemne manifestación obrera, en medio del mayor orden. Han concurrido unos 6.000 hombres con bandera y música.

Las medidas tomadas por la autoridad han dado magnífico resultado.

Los obreros han entregado al alcalde una exposición en solicitud de reformas sociales.

La manifestación se disolvió ante la Casa Consistorial, sin incidente alguno.

Reina tranquilidad.—Francisco Moreno.

En Antequera

Antequera 4 (4,10 tarde)

A las tres de la madrugada llegaron á esta ciudad 117 hombres del regimiento de Córdoba, mandados por un teniente coronel.

Son cerca de 1.000 los obreros de las fábricas de bayetas declarados en huelga.

Aquí hay tranquilidad completa.—Quirós Acedo.

Antequera 4 (8 noche)

Contra lo que afirma El Defensor de Granada, niego que haya habido una carga de caballería en la calle de Estepa.

La Guardia civil y la municipalidad hicieron el despejo sin resistencia.

Opino que las cosas volverán inmediatamente á su estado normal. Creo que los trabajos comenzarán mañana y que unos después de otros mejorarán de situación aquellos trabajadores que en conciencia reclaman justamente y no los que piden gollerías.—Quirós Acedo.

En Zaragoza

Zaragoza 4 (9 noche)

Puede darse por terminada la huelga en esta capital.

Ayer y hoy se han reunido varios gremios y acordado asociarse.

Han entregado exposiciones dirigidas al gobierno pidiéndole que proteja los respectivos oficios.

El gobernador ha recibido telegrama en los cuales se le participa que hay tranquilidad en toda la provincia.

Las autoridades siguen tomando precauciones.

En la estación del Norte están desde anteaer dos trenes con las máquinas encendidas dispuestos á conducir las fuerzas destinadas á Barcelona.

Las calles, paseos y cafés presentan el aspecto ordinario de los días de fiesta.—Gimeno.

#### En Cádiz

Cádiz 4 (9'50 noche)

Los trabajadores de mar, en número de más de 150, han celebrado hoy una reunión.

El presidente, Mena, ha dicho que ésta tenía por objeto agremiarse para acordar las bases del trabajo.

En la lista formada al efecto se han inscrito más de cien obreros.

La reunión, á la que ha asistido el jefe de orden público, que tomó asiento en la mesa presidencial, se ha celebrado con el mayor orden.

En las avenidas del Círculo Obrero, donde se ha celebrado la reunión, estaban los guardias municipales, serenos y agentes de vigilancia.

En la calle había bastante gente. La fuerza de infantería que custodia la Casa de Ayuntamiento ha sido reforzada.

La Guardia civil permaneció en su cuartel. Esta fuerza fué aumentada con treinta hombres que llegaron de Villamartin, pueblo de esta provincia.

Dícese que el gremio de pintores está convocado para mañana.

Los carpinteros de blanco encuentran dificultades para reunirse con motivo de la negativa de algunos de ellos.

Han salido de esta capital varios comisionados socialistas.

Los panaderos de esta han disistido de declararse en huelga.

El gobernador civil ha publicado un bando, en el cual recuerda el cumplimiento de la ley y recomienda el orden.

Las tropas de la guarnición están sobre las armas en los cuarteles.

En toda la provincia hay tranquilidad.—Escobar.

#### En Puerto Real y San Fernando

Cádiz 4 (9'50 noche)

El jefe de la Guardia civil ha salido hoy con cuarenta hombres para San Fernando, en donde se ha celebrado un meeting.

La manifestación ha sido pacífica. Los obreros llevaban una bandera con esta inscripción, «¡Justicia al obrero y viva la jornada de ocho horas!»

Al volver la manifestación al teatro se pronunciaron discursos socialistas y se dieron vivas á la union y á la emancipación de los obreros.

A la manifestación han asistido 300 trabajadores.

También en San Fernando se han celebrado reuniones obreras, en las que ha habido mucho orden.—Escobar.

#### En Valencia

Valencia 4 (1'30 tarde)

Se ha celebrado con mucho orden el meeting y manifestación organizados por la agrupación socialista.

La reunión se ha verificado en el Tívoli valenciano.

Han concurrido al meeting unas 2.000 personas, entre ellas muchos curiosos.

Ha presidido el obrero tipógrafo Almela, quien ha explicado el objeto de la reunión diciendo que era el acuerdo tomado por el Congreso de París.

Han hablado en seguida los representantes de las sociedades adheridas á la huelga.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 1

JORGE OHNET

## EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

I

Era una hermosa mañana del estío; á lo largo de uno de esos tortuosos caminos de Normandía, que serpentean por entre las colinas cubiertas de grandes árboles en derredor de las granjas, á las cuales sirven de barrera impenetrable al viento y al sol, una amazona, sobre una yegua de apariencia algo más que mediana, con las riendas abandonadas sobre el cuello de su cabalgadura, avanzaba al paso de ésta, pensativa, y respirando con delicia el aire tibio, embalsamado por el aroma de las flores del trébol que crecía en derredor suyo. Con su chambergo de fieltro rodeado por un velo de gasa blanca, y su traje de larga falda, color gris oscuro, parecía una de aquellas señoras aventureras que en tiempo de Stofflet y Cathelineau acompañaron valerosas al ejército realista en las jornadas del Bocage, y con sus sonrisas embellecieron la sombría epopeya vandeana.

Los oradores se han limitado á enaltecer el acto realizado por los obreros de todo el mundo.

Han sostenido el procedimiento legal para pedir á los gobiernos la jornada de ocho horas y la reglamentación del trabajo para las mujeres y los niños.

Han censurado veladamente el procedimiento de los anarquistas.

Dijeron que la experiencia les ha demostrado que los patronos acceden hoy, pero que mañana faltan á lo pactado.

Añaden que se necesita una ley y que los obreros velarán por su cumplimiento creando sociedades de vigilancia.

El tipógrafo Monreal ha anatematizado á los que fomentan las huelgas en Valencia, perjudicando á los obreros en beneficio de los huelguistas.

Los oradores han sido muy aplaudidos.

El resumen, hecho por el presidente, ha producido buen efecto.

El acto dió fin con la lectura de un exposición dirigida á las Cortes.

La exposición está redactada en términos análogos á los de otras exposiciones ya conocidas.

Después de terminado el meeting se ha organizado la manifestación, que se puso en marcha encaminándose al gobierno civil.—T.

Valencia 4 (1'50 tarde.)

Ha terminado la manifestación, que, por el número, ha tenido menos importancia que la de ayer.

Lo que bajo cierto aspecto le ha dado relativa importancia ha sido la calidad de los manifestantes, que pertenecen en su mayoría á los oficios de tipógrafos, carpinteros de taller, seditos, zapateros de lujo, que forman sociedades de socorros mútuos, de instrucción y recreo y otras análogas.

Los manifestantes de hoy han seguido la misma carrera que los de ayer.

La comisión ha entregado la exposición al gobernador civil, quien les ha dicho que está dispuesto á amparar á los que mañana traten de trabajar.

Les ha aconsejado que vuelvan á los talleres seguros del apoyo moral y material de las autoridades.

Después de esto dirigió la palabra á los manifestantes en iguales términos que lo había hecho á la comisión.

Los manifestantes se disolvieron dando vivas á Valencia y al gobernador.—T.

Valencia 4 (9,30 noche)

El resultado del meeting y manifestación de hoy ha influido poderosamente en la huelga.

Tan pronto como fué conocido dicho resultado, los huelguistas se reunieron para tratar de la actitud que adoptarán mañana.

Entre los huelguistas se dibujan dos tendencias: sostener íntegro el acuerdo y resistir, y volver al trabajo.

Los operarios de los talleres del ferro-carril de Almansa á Tarragona han acordado por 160 votos contra 60 reanudar mañana el trabajo. Han dejado de asistir muchos obreros.

Los albañiles están divididos.

Han visitado al gobernador para pedirle permiso, á fin de reunirse esta noche con objeto de resolver la conducta que deberán seguir mañana.

Los encuadernadores han resuelto reanudar sus tareas. En cambio se han adherido á la huelga los silleros, jaboneros, papeleros, cesteros y guitarreros.

Los dependientes de ultramarinos han pedido que los domingos se cierren los establecimientos á las once de la mañana.—T.

Valencia 4 (9,50 noche)

Esta tarde ha sido detenido Joaquin Lopez, ebanista, que es el principal sostenedor de la

Elegante y esbelta, seguía con gracioso abandono el vaivén de los movimientos de la yegua, y, distraída, azotaba con el látigo los verdes tallos de las retamas: un lebril escocés, de pelo leonado, largo y áspero, caminaba junto á la joven, y de vez en cuando alzaba su hocico puntiagudo para fijar en su ama sus ojos negros y brillantes, rodeados por espesas cejas. La hierba, corta y abundosa bajo aquella sombría bóveda de verdura, ofrecía delante de la vista de la amazona extensa alfombra aterciopelada; las vacas en los prados, agobiadas por el calor, tendían hacia la fresca sombra del camino sus cabezas cubiertas de moscas; ni un ligero soplo de viento agitaba las hojas, y ardía la atmósfera con una pesadez abrumadora.

Con la cabeza caída sobre el pecho, absorta, indiferente á los encantos que ofrecían el campo, la sombra y el silencio, la amazona llegó á una enrucijada del camino: de pronto su cabalgadura enderezó las orejas, dió un resoplido y giró rápidamente sobre las piernas, mientras el lebril, enseñando los dientes, corría ladrando furioso hacia un hombre que acababa de saltar desde un ribazo al camino.

La joven, tan brutalmente sacada de su meditación, recogió las riendas, hizo volver á su yegua, y, asegurándose sobre la silla, dirigió al autor de tanto desorden una mirada, más bien de extrañeza que de disgusto.

—Señora—dijo el desconocido con voz grave y sonora—ruego á Vd. que perdone la torpeza con que salté al camino!... ¡No le vi venir!... ¡Hace más de una hora que ando vagando por estos contornos sin tropezar con la salida!... ¡Todos los prados tienen echadas las llaves de las

huelga y dirige el grupo anarquista.

Parece que la detención se ha hecho en virtud de las declaraciones de cuatro huelguistas que intentaron ayer suspender los trabajos en la Fábrica del gas y de la luz eléctrica.

Los expresados sujetos han declarado que Lopez fué el instigador.

Un anarquista se ha presentado esta noche en el Gobierno civil á pedir la libertad de los detenidos.

Los huelguistas han recibido un golpe terrible con la detención de Lopez, que es el alma de la resistencia. Por su ilustración, carácter y prestigio imponíase á todos.

Se han hecho otras detenciones.

La opinión ha reaccionado favorablemente.

—T.

Valencia 4 (11,10 noche)

Acaba de celebrarse una conferencia entre el gobernador civil y los tenientes de alcalde, acordándose en ella medidas conducentes á garantizar mañana la libertad en el trabajo.

La Guardia civil y los agentes de vigilancia y municipales recorrerán los barrios y las fábricas para reprimir enérgicamente las coacciones que los huelguistas pretendan hacer sobre los obreros.

Serán vigilados los talleres á que asistan los operarios.

En las primeras horas de la mañana el gobernador publicará una alocución invitando á los obreros á que asistan á los trabajos. Los que se opongan serán puestos á disposición del juez especial que entiende en el asunto de la huelga.

Creo que mañana lunes se dará una batalla, pues los huelguistas se valen de amenazas para impedir todo trabajo.

El resultado de las medidas depende de que terminen ó no las huelgas.—T.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El periódico boulangista *La Francia*, anuncia que Boulanger trata de regresar á la patria y constituirse prisionero para comparecer ante el Tribunal Supremo.

Otros periódicos creen que esta noticia es inexacta, á pesar de su procedencia.

—La prensa de Portugal se felicita por la tranquilidad que hubo el día 2 en dicha ciudad pues los incidentes que se registraron carecen de importancia.

El meeting celebrado en Oporto es el mayor y más importante que se recuerda. El presidente, que era un tejedor, dijo que los obreros rechazan toda coalición con los republicanos, pues el bienestar de la clase obrera es incompatible con cualquier régimen político.

Un cerrajero indicó, entre los aplausos de la concurrencia, que se propusiera al Gobierno la adopción en Portugal de los acuerdos del Congreso de Berlín.

Un republicano intentó hacer uso de la palabra; pero su voz fué ahogada por los concurrentes al acto.

—Reina completa tranquilidad en todo el territorio francés excepto en la región de Roubaix y Tourcoing, donde se eleva á 40.000 el número de los huelguistas.

La Libertad tiene entendido que Mr. Constant ha resuelto expulsar del territorio á todo extranjero que se mezcle en la política activa de Francia ó tome parte en las manifestaciones ó manejos de los anarquistas.

—En vista del proceder ilegal de algunos aunque pocos Ayuntamientos de París oponiéndose á elegir compromisarios senatoriales so pretexto de que quieren la supresión del Senado,

cretas, y como éstas son muy altas, no es posible franquearlas!... ¡Por fin di con un sendero oculto entre los árboles, le seguí, y poco faltó para que al llegar á este punto, no fuera mi presencia causa de que su caballo la arrojara de la silla!...

La amazona sonrió; su fisonomía dulce y delicada, tomó una expresión alegre y encantadora y con voz argentina, que impresionó vivamente al desconocido, dijo:

—No tengo nada que dispensar: Vd. no tiene la culpa del asombro de mi yegua... y, por otra parte, no me caigo de ella tan fácilmente como á Vd. le parece.

Y viendo que su perro seguía gruñendo añadido:

—Fox, ven aquí...

El lebril obedeció, se acercó á la joven, y alzándose sobre las patas de atrás, le colocó el hocico encima de las rodillas. Ella le acarició golpeándole con la mano en la frente; más aunque aparentaba ocuparse tan sólo de halagar al perro, pasó minuciosa revista al joven que la contemplaba. Era éste un hombre como de treinta años, alto, de fisonomía enérgica, de ojos grises, cuya mirada revelaba nobleza; rodeaba su rostro espesa barba de color castaño; llevaba el bigote afeitado, y esta circunstancia, unida á la de tener la tez morena por la acción del sol y el viento, le daba el aspecto de un marino. Vestía traje de dril: cubría su cabeza ancho sombrero de fieltro, y en la mano traía un bastón de palo de hierro, que más bien parecía arma para combatir que báculo para servir de apoyo.

—¿No es Vd. de esta país?—le preguntó la amazona tras breve pausa.

el Gobierno ha autorizado á los Prefectos para que disuelvan las corporaciones municipales que no cumplan con dicho deber.

—Varios periódicos desmienten categóricamente que el General Boulanger esté dispuesto á volver á Francia para someterse al Tribunal Supremo.

—En los seis años que está vigente en Francia la ley de divorcio se han registrado los siguientes:

Desde 1885 á 1888 hubo 15.521 divorcios, de los cuales 4.607 en el departamento del Sena, 7.047 en las ciudades y 3.867 en las poblaciones rurales.

En el conjunto de Francia se cuentan 23 divorcios por cada 10.000 matrimonios.

La relación en el departamento del Sena es de 88 divorcios por cada 10.000.

### De Madrid

Se ha autorizado al ministro de Ultramar para abrir un concurso con el objeto de establecer un cable telegráfico submarino que ponga en comunicación las islas de Cuba y Puerto-Rico con la Península.

—Han sido nombrados registradores de la propiedad:

De Puerto del Arzife, D. Constantino Sarmiento Sanchez; de Negreira, D. José Roig Portals; de Alcañices, D. Felipe Moran Arroyo; de Guía, D. Esteban Espinosa Escobar; de Torrecilla de Cameros, D. Ignacio Pereira Romero; de Fonsagrada, D. Pío Antonio Belles Coloma; de Ceuta, D. Ricardo Vazquez Rey; de Riaño, don José Novel Calvente; de Arzúa, D. Cipriano Bardají y Llaví; de Sedano, don José Afan de Rivera y Vazquez, y de Cuenca, D. Julian Amos Sevilla.

—El Sr. Bayo ha presentado al ministro de Hacienda un proyecto por el cual desaparece para los vinos el impuesto de consumos, fuente principal de las adulteraciones á que da origen el pago de derechos.

Se propone que cada productor pague una contribución directa al Tesoro á razón de una peseta, como término medio, por cada hectómetro de caldo que obtenga, y así también, sin perjuicio para la Hacienda, se consiguen beneficios muy de tenerse en cuenta.

El ministro estudiará dicho proyecto.

—Las comisiones del Senado sobre los proyectos de ley fijando las fuerzas permanentes navales y del ejército para el año económico de 1890 91 han dado dictámen de conformidad con lo aprobado por el Congreso.

—En casa del doctor Ossío se celebró hace pocas noches una velada científico-médica que estuvo concurridísima.

El distinguido oculista dividió su trabajo en tres partes. En la primera explicó el objeto de la reunión, ocupándose detalladamente de algunos instrumentos modernos de su especialidad. La segunda parte se dió á la práctica de operaciones que á la luz eléctrica llevó á cabo el doctor Ossío en cuatro enfermos de cataratas, de pupila artificial, tahuage, avanzamiento capsular y cantoplástico.

Durante la realización de operaciones tan importantes, hábilmente llevadas á cabo, el operador veíase rodeado de los médicos Sros. Calvo Martín, Ustariz, Gonzalez Alvarez, Castelo (padre é hijo), Martinez Pacheco, Benavente, Salazar, Calderón, Mariani, Tolosa Latour, Fernandez Caro, Aguinaga, Gomez de la Mata, Villalba, Perez Zúñiga, Galdo, Espina, Muñoz de Luna y otros que no recordamos.

Por último, practicáronse proyecciones de enfermedades del ojo, cuyas explicaciones hizo con elegante palabra el dueño de la casa, que obsequió á tan docta concurrencia con refrescos, helados, licores y tabacos.

—Vine anteaer—repuso el extranjero, sin contestar á la pregunta que se le hacía.—Esta mañana tuve el capricho de pasearme por el campo, me perdí, y, aunque tengo bastante facilidad para orientarme, la multitud de senderos que por doquier se encuentran, hace de estos contornos un laberinto inextricable, y no sé dónde estoy.

—¿A dónde desea Vd. ir?

—A Neuville.

—Pues cae á sus espaldas de V. precisamente; si quiere seguirme, le pondré en camino, y, sin pérdida llegará á donde se propone.

—Mil gracias, señora: acepto... pero en el supuesto de que no se desvíe en su paseo por enseñarme la dirección que he de tomar.

La amazona sacudió la cabeza y dijo:

—No me desviaré ni un solo paso.

El extranjero saludó en señal de asentimiento, y separado de la joven por el perro, que, firme en su antipatía, trotaba al nivel de la yegua gruñendo sordamente, siguió por la fresca y verde alfama sin hablar, pero admirando la radiante belleza de su encantadora guía. De vez en cuando las ramas de las huyas cerraban el paso á la altura de la cabeza de la amazona, y ésta se veía obligada á evitar que la topezasen, inclinándose hacia adelante; entonces, por debajo del ala de su sombrero, aparecía un cuello blanquísimo y la nuca cubierta de ricitillos, cuyos puros perfiles se destacaban sobre el fondo verde de la enramada. Luego se inclinaba con sencilla elegancia, y seguía jugando con el látigo, como si no creyese que era objeto de admiración por parte de su acompañante, ó no queriéndose darso por entendido de ello. Su fi-

Según el resumen mensual del comercio exterior correspondiente á Marzo, las exportaciones de vinos siguen bajando. Salieron en igual mes del año pasado 958.648 hectólitros, y ahora tan solo 673.315. En los tres meses transcurridos del año natural llevamos ya más de 400.000 hectólitros de baja. ¿No se deca que la cosecha en Francia había sido deficiente? No opinábamos nosotros lo mismo, y es de sentir que descansemos en confianzas que pueden sernos perjudiciales si no se piensa en otros mercados. Francia se está reponiendo de sus viñedos, y volverá de año en año á su antigua producción.

En cuanto al comercio en general, el mes de Marzo se ha señalado por una baja que se acerca á 3 millones de pesetas en la importación, y por otra baja mucho más considerable en la exportación, pues las cifras comparadas son 71.160.310 pesetas en Marzo de 1889 y 58.745.701 en 1890.

En los tres meses transcurridos llevamos un exceso de más de 15 millones de pesetas en la extracción sobre la importación.

También es considerable la baja en la exportación de aceites. Llevamos más de 4 millones de pesetas menos de salida en los tres meses.

En ganadería hay baja de importación, excepto en las reses de cerda, que ofrecen casi el doble en las salidas. La importación en baja.

No es exacto, como han dicho algunos periódicos, que un individuo lanzará una piedra á la biblioteca del Sr. Cánovas del Castillo, y que ésta saliese al balcón para pedir auxilio á la pareja de seguridad.

Lo que ocurrió según personas bien informadas, fué que un muchacho, jugando, arrojó una piedra en una habitación de los pisos altos del hotel del Sr. Cánovas en cuya habitación se están haciendo obras, y que el portero riñó al chico amonazándole con llamar á la pareja; pero ni el Sr. Cánovas estaba en la habitación aludida ni se enteró del suceso hasta mucho tiempo después.

**De las Islas**

**La semana en Ibiza**

El domingo se verificó la romería que tiene efecto todos los años en el mes de Mayo al pueblecito de Santa Eulalia, en el cual se celebra fiesta.

En otro tiempo solía concurrir la gente principal y más distinguida de Ibiza, organizándose algunas diversiones: en el día es concurrida solo por cierta parte del pueblo que no es la más ilustrada.

En dicha fiesta no ocurrió novedad ni incidente notable.

Han ocurrido recientemente en Ibiza varias invasiones de difteria, que han producido la muerte de tres criaturas en pocos días.

El recrudescimiento de esta cruel epidemia tiene en la mayor consternación á aquél vecindario.

A las doce de la mañana del día 20 del actual se procederá en la administración subalterna de Hacienda de aquel partido, el arriendo en pública subasta de los censos ó cánones enfiteúticos del extinguido patrimonio de la Corona, que se conocen con el nombre de *Derechos de Formentera*, correspondientes al año actual.

En dicha oficina, se encuentra de manifiesto al público el pliego de condiciones para el remate.

Anteayer llegó al puerto de Ibiza, procedente del de Barcelona y escalas el vapor *Santueri*, de la matrícula de Felanitx, y actualmente al servicio de una compañía en aquella isla.

El Ayuntamiento de Porreras ha publicado la cuenta de sus fondos respectiva al tercer trimestre corriente durante el cual han ingresado en caja 6237 pesetas 72 centimos, no habiéndose verificado pago alguno, quedando una existencia de 15.762 pesetas 59 centimos.

**De la Capital**

La hermosa novela, original de Jorge Ohnet que con el título de *El Gran Margal* hoy aparece en nuestro folletín, ha sido publicada por *El Cosmos Editorial* de Madrid, Arco de Santa María, 4, bajos, donde hay ejemplares en venta al precio de 3 pesetas uno.

Dentro de breves días los habrá también en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

D. Benito Pons y Fábregues ha presentado en el Gobierno de la provincia una instancia manifestando que ha resuelto fundar un periódico semanal de cuestiones político-sociales que se titulará *Las Baleares*, empezando su publicación el día 10 del actual y que verá la luz pública todos los sábados de cada semana por lo menos.

Ahora que los muchachos han vuelto á reanudar el juego ó diversión de elevar cometas, que es seguramente la menos onerosa de cuantas practican, cuando están en campo raso, creemos oportuno llamar la atención de los jefes de la guardia municipal acerca de la práctica que llegó á estar en moda hace algún tiempo de elevar dichas cometas desde las azoteas y terrados, acto que está prohibido por las Ordenanzas municipales pero tolerado por los guardias de la misma denominación.

Con haberse establecido hace poco la red tele-

fónica, la susodicha diversión es en absoluto impracticable por cuanto estando la ciudad y sus contornos cruzada por los hilos telefónicos es imposible hallar un espacio desembarazado que permita maniobrar al aparato aéreo sin enredarse en aquellos y por lo mismo sin ponerlos en peligro de causar en ellos avería, lo cual se opone al derecho que tiene el concesionario de que se le respeten conductores.

La operación de regar las calles y plazas de esta ciudad se verificó ayer á las once de la mañana por un procedimiento casi nuevo, casi desconocido en Palma, por el procedimiento de la lluvia.

En efecto; precedido de un viento frío y desagradable cayó una llovizna que duró lo bastante para fastidiar á los muchos que habían salido sin paraguas, y cuando todo el mundo se hubo proveído de este mueble entonces cesó de llover y por la tarde lució esplendente el sol.

El lunes á bordo del vapor *Isleño* salió para Argel, Lady Herber, después de pasados algunos días en esta ciudad.

Ayer á las últimas horas de la tarde fué botado al agua el vapor *Cabrera*, sin que en esta operación ocurriese novedad.

Se han verificado las siguientes aprehensiones por los individuos de esta Comandancia de carabineros.

Una de siete bultos conteniendo tabaco con peso de 248 kilogramos, por el sargento Antonio Quiles Ventayol y tres carabineros.

Otra de 7 kg. de tabaco y dos reos por el carabiniere José Pujalte Pérez y una matrona.

Y otra de dos carros con igual número de caballerías que conducían 15 bultos de tabaco con peso de 424 Kg. por el cabo Francisco Barragán Rangel y los carabineros Lorenzo Polo Lerida, José Rius Ricot y Mateo Grimalt March.

Esta noche se dedica á la moda en el Teatro Circo; y es función que por este concepto debe estar animada, pues según nos enseña la historia de nuestros teatros, historia que es bien desdichada, por cierto, solamente los domingos y días de moda están concurridos, con rarísimas excepciones á favor de los demás días.

El jueves de la pasada semana, á pesar de la lluvia hubo concurrencia notable y esta noche también la habrá. Aunque llueva.

Durante el pasado mes de Abril, fueron registrados en Peso del Carbón, 11.320 kg. de este producto con rédito para el contratista de 22 pesetas 64 céntimos.

El vapor *Cataluña*, que llegó ayer á las primeras horas de la tarde procedente de Niza, trajo á esta capital dos coches del sistema *Rippert*, los que fueron poco después desembarcados, á presencia de una multitud de curiosos que acudió atraída por la novedad.

Mas tarde fueron internados en esta ciudad, tirando de cada uno de ellos dos caballos en el timón y uno delantero y causando la admiración de las personas que no conocían esta clase de vehículos.

Es de presumir que se empiece pronto el servicio de estos coches, sobre los cuales se hacen muchos comentarios; quien considerando que el negocio no es seguro por no aparecerlo el éxito, quien considerando que solo dos coches no bastan para tener el servicio completo y por tanto en vías de prosperar. En este número nos contamos nosotros.

Ayer regresó de Ibiza á donde había ido hace algunas semanas para asuntos del servicio, el ingeniero D. Bernardo Calvet, nuestro apreciable amigo.

Por la Dirección General de Contribuciones Directas, se han dictado las oportunas prevenciones para llevar á efecto el padrón de cédulas personales correspondiente al próximo año económico, encargando á los Delegados de Hacienda procuren el concurso de los Ayuntamientos de Capitales de provincia para que por medio de sus agentes se verifique la distribución á domicilio de las hojas declatorias que han de servir de base para la confección de aquel reparto.

A juzgar por las terminantes órdenes circuladas por aquel Centro directivo, parece que por las autoridades económicas se adoptarán rigurosas medidas para evitar toda defraudación en dicho Impuesto, por cuyo motivo llamamos la atención de nuestros lectores procuren consignar con la mayor exactitud los datos que deben contener dichas cédulas declarativas si quieren evitarse las responsabilidades que preceptúa el artículo 40 de la Instrucción del ramo, y los con siguientes perjuicios á que se exponen los que falten á la exactitud de las circunstancias que por aquellos documentos se exigen.

Por la Administración de Contribuciones de esta provincia, se ha publicado una nueva relación de contribuyentes por industrial cuyas cuotas han sido declaradas fallidas y ascenden á la suma de mil seiscientos dos pesetas.

El día 12 del actual se celebrará en la Dele-

gación de Hacienda de esta provincia la venta en pública subasta de un carrito valorado en 120 pesetas, un caballo pelo de vaca, calzado de los pies, de diez y seis años, seis cuartas y nueve dedos justipreciado en 90 pesetas y unas guardaciones en 15 pesetas.

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 2 de Mayo:

**Presidencia.**—Real decreto declarando que no ha debido suscitarse la competencia promovida entre el gobernador de la provincia de Málaga y el Juez de instrucción de Veléz-Málaga, con motivo de la causa seguida al primer Teniente-Alcalde de Camillas de Aceituno por prisión arbitraria.

**Gracia y Justicia.**—Real decreto indultando á Fernando Zancada Sánchez, del resto de las dos penas de dos meses y un día de arresto cada una que le fueron impuestas en la causa de que se ha hecho mérito.

—Real orden dictado disposiciones relativas á los escribanos de actuaciones de Madrid y Barcelona y fijando en seis y ocho el número de los que han de tener cada uno de los juzgados de primera instancia.

**Guerra.**—Reales decretos nombrando Jefes de brigada de los distritos de Castilla la Nueva y Aragón D. Alvaro Serrano y Echarrri y D. Juan Godoy, respectivamente.

**Marina.**—Reales decretos disponiendo que cese don José Martínez en el cargo de segundo Jefe del Apostadero de Filipinas y nombrando para sustituirle á D. Juan Nepuceno Florez.

—Otros disponiendo que cese en el cargo de jefe de armamentos del arsenal de Cartagena D. Juan Nepucemo Florez, y nombrando para este cargo á D. José Martínez Illescas.

—Otros disponiendo que cese en el cargo de inspector de Sanidad de la Armada del distrito de Ferrol don Marcelino Astray, y nombrando para sustituirle, á don Juan Acosta.

—Otros, mandando que pase á situación de reserva el Inspector de Sanidad de la Armada D. Marcelino Astray; promoviendo al empleo de inspector de Sanidad de la Armada á D. Antonio Ruiz, y nombrándole para ese cargo con destino al departamento de Cartagena; disponiendo que cese el teniente y auditor de primera clase del Cuerpo Jurídico de la Armada, D. Fernando González y Maroto; nombrando oficial segundo del ministerio del ramo á D. Francisco Núñez, y concediendo las grandes cruces de la orden del Mérito Naval á D. Laureano Beranger Foraud y á D. Eduardo Baley ministro de Marina de la república francesa.

**Gobernación.**—Real orden revocando el acuerdo de la Comisión Provincial de Cáceres y declarando válidas las elecciones verificadas en Cabañas.

—Otra disponiendo que se celebre subasta para establecer y explotar una red telefónica en Pamplona y señalando para el acto el día tres de Junio.

**Ultramar.**—Reproduciendo una Real orden de ayer dirigida á los Gobernadores generales de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas.

**Estado.**—Concediendo el *Regium executur* para que puedan ejercer el cargo de consul las personas que se expresan.

**Sociedades y Corporaciones**

**Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca**

Esta Academia vacanará gratuitamente en Montesión el jueves próximo á las 4 de la tarde directamente de la res.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 7 de Mayo de 1890.—El secretario perpetuo, Domingo Escafí.

**Liga Agraria Mallorquina**

Habiendo sido invitada la Liga Agraria Mallorquina á concurrir á la Asamblea general de contribuyentes que ha de celebrarse en Madrid los días 16, 17 y 19 de este mes, y habiendo resuelto la Junta Directiva de esta Asociación enviar delegados que representen los intereses generales de nuestra isla, se invita por el presente anuncio á los socios de la Liga y á todos los contribuyentes mallorquines en general que deseen manifestar sus opiniones sobre alguno de los problemas que entrañan los temas abajo impresos, que ha de discutir la futura Asamblea de Madrid, se sirvan manifestar por escrito las conclusiones ó informes que estimen convenientes en el local de la Liga (Plaza de la Glorieta, bajos de casa Lladó) antes del 12 del corriente mes. Palma 2 de Mayo de 1890.

—Por A. de la J. D.—El Secretario. Pedro J. Gili.

Programa de Temas para la Asamblea Nacional de las Ligas de contribuyentes, que se celebrará en Mayo de 1890:

**Administración y economías**

1.º Reorganización general de la Administración pública con baja en el presupuesto, con economía y comodidad para los administrados, con procedimiento sencillo y breve, garantías de moralidad y con responsabilidad fácilmente exigible por toda infracción legal.

**Fomento económico**

2.º ¿Hay necesidad de variar esencialmente los principios que en la actualidad presiden el fomento de las obras públicas? Nuevas formas que deban darse á las subvenciones y auxilios del Estado.

**Propiedad**

3.º Contribución territorial. ¿Existen ocultaciones apreciables en cantidad ó calidad? Si las hay, á qué responden y cual es el medio más eficaz de descubrirlas.

**Agricultura**

4.º Estadística de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería. Dificultades que ofrece la formación del catastro y manera de vencerlas ó de suplirlo.

**Industria y Comercio**

5.º Contribución industrial. Ocultaciones. Cual sea el mejor sistema para el asiento y exacción del impuesto sobre la riqueza industrial y mercantil.

**Impuestos**

6.º Consumos. ¿Es posible la desaparición de este impuesto? Si lo es ¿de qué manera puede ser reemplazado? Si no es posible, á qué bases debe obedecer su reorganización y cual sea el mejor sistema para su administración y recaudación.

7.º Modificaciones generales que convienen en materia de impuestos. Manera de conseguir sin perjuicios ni dificultades graves la extensión equitativa de la contribución á propiedades que no tributan ó no tributan lo que deben, á fin de que salga ménos gravada la riqueza pública. Reformas que se imponen en la distribución y cobranza de las contribuciones.

Madrid 9 de Abril de 1890.

La comisión organizadora: Enrique Bushell, Presidente; el marqués de Zafra, Luis Barthe, Leoncio M.ª Estebas, Vocales; Alvaro M. de la Cámara, Vocal Secretario.

**Vincula Mallorquina e liquidación**

La Comisión liquidadora de esta Sociedad convoca á Junta general extraordinaria de Accionistas para el día 30 del corriente mes, á las once de la mañana en el salon de sesiones de la Junta de Agricultura Industria y Comercio, para dar cuenta del estado actual de la liquidación, conforme á lo solicitado por más de una decima parte de Accionistas arregladamente á lo prevenido en el artículo 17 de sus Estatutos Palma 6 Mayo 1890.—El Vice presidente Antonio Marqués. Por acuerdo de la C. L.—Miguel Bauló, Secretario.

**Cultos**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Continúa en San Miguel: exposición á las seis, y á las diez misa mayor; y concluida, el ejercicio del mes de Mayo; por la tarde los actos de coro y al anochecer el ejercicio del día 8, y después la reserva.

**Otras funciones**

En Santa Magdalena al anochecer, el ejercicio del día 8.

**Visita á la Corte de María**

En la Catedral, á la Virgen de la Concepción.

**Estadística**

**INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados**

**Nacimientos**  
Día 5 de Mayo.—Varones, uno; hembras, dos:

**Matrimonios**  
Día 5.—D. Bartolomé Jofre Llobera, con D.ª Maciana Vidal Arrom.—D. Antonio Pons García, con D.ª Catalina Morro Nicolau.

**Defunciones**

Día 7  
Emilio Llompayes Vidal, de 6 meses, calle de Apunadores, de bronco-neumonía.  
Francisca Caldes Martí, de 2 meses, plaza de San Antonio, de bronquitis.  
Catalina Bordoy Linare, de 26 días, Alfarería, por faltarle el velo del paladar.

**Hospital Civil**

Día 7  
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Altas, tres; 2 varones y 1 hembra.  
Sin novedad en la sala variolosa.

**Registros del puerto**

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL  
**Estado de la atmósfera.**—Densa en lo alto, despejada y serena: bruma en los bajos, especialmente en la costa y horizontes del mar. Circulo libre en todos rumbos.  
**Idem del viento.**—S. O. fresco.  
**Idem de la mar.**—Tendida y cabrillada con bajo oleaje.  
**Buques á la vista.**—Ninguno.  
**Vigia de Portopt.**—Sin señal.

**Movimiento de buques**

**FONDRADOS**  
Día 7  
Balandra española *Rebel te*, de 43 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Rabasa, con 8 trip. 7 pas. y ganado De Argel, en 3 días.  
Vapor español *Union*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. Juan Bosch, con 24 ton., 13 pas. valija y efectos. De Ibiza y Alicante, en 3 horas.  
Balandra española *Pelegrin*, de 41 ton., matrícula de Palma, cap. D. José Alberti, con 6 trip. y efectos. De Barcelona, en 4 días.  
Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 23 trip. 2 pas. y pipas vacías. De Niza, en 1 día.  
Laud español *Migu lito*, de 21 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Llodra, con 5 trip. y efectos. De Tarragona, en 4 días.

**DESPACHADOS**

Laud español *S. José*, de 22 ton., matrícula de Andraitx, cap. D. Gaspar Pujol, con 7 trip. y lastre. Para Sóller.

**Matahero**

**Reses sacrificadas para el abasto público**  
Día 7  
Vacas, 1.—Terroceras, 7.—Ovejas, 12.—Corderos, 52

**Teatro-Circo Balear**

**Función para hoy jueves**  
Meterse á Redentor—Chateau Margaux  
Precios los de costumbre.  
A las ocho y media.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 7-9 mañana.

Barómetro.	754.6 mm.
Termómetro seco	18.6 grados.
Id. húmedo	15.3 id.
Mínima.	11.1 id.
Reflector	6.9 id.
Dirección del viento.	O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.7 mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirán desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2.15 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7.30 mañana y 5.45 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5.45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.45 y 5.55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**  
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.  
**Llegadas á Palma.**  
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

	DINERO
Crédito Balear.	120.75
Cambio Mallorca.	90.00
Ferro-carriles de Mallorca.	64.00
Alumbrado por Gas.	140.00
Salinas de Ibiza.	250.00
Obligaciones de F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	102.00
Bonos Municipales.	50.00
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	57.60
<i>Madrid 7 Mayo (Cotización oficial.)</i>	
4 pº perpetuo interior	76.10
4 pº amortizable.	88.95
Billetes hipotecarios de Cuba.	107.25
Banco de España.	410.30
Tabacos.	103.00
<i>Barcelona 7 Mayo (Cotización de la tarde.)</i>	
4 pº perpetuo interior	fin. 76.25
4 pº perpetuo exterior	id. 78.69
4 pº amortizable.	89.12
Billetes hipotecarios de Cuba	107.37
Banco Hispano-Colonial	fin. 64.30
Ferro-carriles del Norte	id. 80.45
<i>Paris 7 Mayo</i>	
4 pº español	74.71
Panamá.	27.50

**HOJAS DEL CALENDARIO**

MAYO	MAYO
Luna llena el 4. Cuarto menguante el 11. Sol: sale á las 4 h. 49. Pónese á las 7 h. 5.	Luna llena el 4. Cuarto menguante el 11. Sol: sale á las 4 h. 50. Pónese á las 7 h. 4.
HOY	MAÑANA
8	9
1848.—Muere el malogrado pintor gaditano Utrera.	1835.— Muere Schiller.
JUEVES	VIERNES
128) La Apar. de San (237 Miguel arcángel, stos. Domingo de Santaren, Eladio ob. y Acacio centurión.	129) Stos. Gerencio ob (236 y mra., Hermes, Gregorio Nazianceno ob. y sta. Nona su madre.

**Servicios de la Compañía TRASATLÁNTICA DE BARCELONA**  
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.  
—El 10, de Cádiz, vapor VERACRUZ, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.  
El 20, de Santander, vapor REINA MARÍA CRISTINA, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.  
El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.  
Línea de Colón.—El 8, de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.  
Línea de Filipinas.—El 4, de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.  
Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Mayo de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.  
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor PANAMA, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.  
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.  
Para más informes en Palma, Plaza de Copiadas, número 5. 29

**LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA**  
Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.  
Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS  
Saldrá el 10 de Mayo el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha  
**Cristobal Colon**  
Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.  
Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Se vende en pública subasta una casa de recreo con un espacioso jardín situada en Son Serra, en el callejón del Oratorio que fué del difunto don Angel. El remate se efectuará el día 12 de Mayo á los doce en el oratorio de San Antonio.  
Darán razón en la Farmacia de la Bolsería núm. 1 y en la sacristía de la Iglesia Son Rapiña. 10-9

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.  
En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.  
En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 166

**Helvetia-Italia**  
COMPANÍAS DE SEGUROS MARÍTIMOS  
Capital social francos, 22.063,300  
Se expiden pólizas flotantes á condiciones especiales y se aseguran valores y mercancías.  
**La Catalana**  
COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
Oficinas: Serriñá 21, principal.

El guía de las cuevas vive calle de Artá-Manacor. 30-28

El jueves 8 de Mayo á las ocho de la noche, en la plaza de Cort, se rematará la finca casa-fonda (a) can Gasparó, calle de Santa Cilia número 5 de esta ciudad, consistente en botiga con pisos distribuidos en cuarenta cuartos que sirven para hospedaje, coladuría, terrado, fuente, pozo y agua á grifo, con su bomba correspondiente.  
Otra finca consistente en botiga con entresuelos con algorfa aparte de dicha botiga y sobre la misma, no teniendo otra habitación, sita calle de la Unión número 81 ó en la plaza del Mercado de esta ciudad. 6-4

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.  
Esta obra impresa con elegantes tipos elvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

**PINTURAS AL OLEO**  
PARA PINTAR PUERTAS, PERSIANAS, WUEBLES, etc.  
Se recomiendan por su finura, pureza y brillantes colores. Se pueden hacer 700 combinaciones.  
**Barnices**  
superior calidad para pintores y ebanistas.  
**Pinceles y Brochas**  
de todas clases, propios para la pintura y barnices.  
Todo á precios reducidos se expende en la droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23. 2

**PENSIONISTAS DE ULTRAMAR**  
Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita  
Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.  
Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.  
Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.  
Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.  
Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.  
José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180-94

**Albufera de Alcudia**  
Se venden CASERAS de cañas para arboado á los precios siguientes puestas en La Puebla.  
De 2 metros de alto por 0'40 centímetros diámetro á Ptas. 0'60 una.  
De 1 1/2 metros de alto por 0'35 centímetros diámetro á Ptas. 0'40 una.  
De 1 metros de alto por 0'25 centímetros diámetro á Ptas. 0'25.  
CESTOS: Tamaño ordinario á Ptas. 0'75 uno.  
CESTOS: Tamaño pequeño á Ptas. 0'50 uno.  
Se recomienda á las personas que desean hacer pedidos que lo verifiquen lo más pronto posible para poderles servir con puntualidad.  
Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la ALBUFERA en la Puebla, calle de la Plaza.

**DOLOR REUMÁTICO INFLAMATORIO Y NERVIOSO**  
Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.  
En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.  
En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 166

**Una operación particular**  
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperial* Padró.  
FRASCO 10 REALES  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**PULVERIZADOR JAPY**  
PARA COMBATIR TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA VID  
Premiado en cuantas Exposiciones se ha presentado  
Con privilegio de invención  
COMO EL-MEJOR Y QUE MAYORES Y MÁS POSITIVOS RESULTADOS DA  
El más sencillo y del más fácil manejo; el más económico en coste y gasto; el más perfecto y resistente; el que todos admiran después de conocidas su bondad y excelentes condiciones.  
El que ha merecido de las corporaciones científicas recomendaciones especialísimas por sus singulares ventajas sobre los demás sistemas conocidos.  
El único que, después de ensayado aquí ha merecido igual distinción del Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia.  
El predilecto de todos los agricultores por ser de tanta utilidad al árbol como lo es á las vides.  
Depósito general en Palma: JAIME OBRADOR Y PERIS, Calle de Santo Domingo, número 22

**NO MÁS ENFERMOS**  
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturu Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.  
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturu Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.  
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.  
El *Enolaturu Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.  
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditada al *Enolaturu Padró*.  
Depositorio en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona**  
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.  
Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico.  
Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto Rico, Costa-firme y Colón.  
Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.  
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes, á partir del 10 de enero de 1890 y de Manila cada 4 martes á partir del 7 de enero de 1890.  
Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir del 4.º de enero de 1890.  
Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.  
Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.  
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos: Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.  
Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.  
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.  
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores ó industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.  
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.  
Para más informes en Palma.—Plaza de Antonio Maura núm. 5.

**Subasta.**—El jueves 8 de Mayo á las ocho de la noche, en la plaza de Cort, se rematará la finca casa-fonda (a) can Gasparó, calle de Santa Cilia número 5 de esta ciudad, consistente en botiga con pisos distribuidos en cuarenta cuartos que sirven para hospedaje, coladuría, terrado, fuente, pozo y agua á grifo, con su bomba correspondiente.  
Otra finca consistente en botiga con entresuelos con algorfa aparte de dicha botiga y sobre la misma, no teniendo otra habitación, sita calle de la Unión número 81 ó en la plaza del Mercado de esta ciudad. 6-4

**Un sujeto enterado en**  
contabilidad y reuniendo otra clase de conocimientos, desea encontrar alguna casa á la cual dedicar algunas horas que le quedan libres, en trabajos de escritorio ú otros análogos.  
Darán razón en la imprenta de este periódico.  
Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890.

**Subasta voluntaria**  
El día 28 del corriente mes de Mayo á las 12 de la mañana, en los bajos del edificio que ocupa el Crédito Balear, se rematarán en pública subasta, si la oferta acomoda á los vendedores y con arreglo al plan de condiciones obrante en poder de dicha Sociedad, las fincas siguientes:  
El predio Son Frau ó Can Garriga sito en el término de Marratxí, de extensión de 42 hectáreas 61 áreas equivalente á 59 cuarteradas 1 cuartón 21 destres ó lo que fuere, poblado de almendros con casa rústica y urbana.  
Una casa situada en esta ciudad calle Miñonas núm. 21, 23 y 25 consistente en planta baja 1.º y tercer pisos. 20-1

**En la calle del Socorro**  
número 104, hay un horno de cocer pan para alquilar.